

DIARIO DE



GERONA

del Sábado 14 de

Octubre de 1809.

SAN CALIXTO PAPA Y MARTYR.

El enemigo conserva sus posiciones acostumbradas con la misma fuerza que en los dias pasados. Los carros que salen de Sarriá con provisiones de boca, y pasan por toda la línea, no son en mayor número que antes.

Ayer mañana salió del referido lugar con un séquito muy lucido un Oficial General de superior graduacion. La tropa de toda la línea vestida de gala, los honores que se le hacian por donde quiera que pasaba, y el numeroso piquete de caballería que precedia, y cerraba la marcha, eran bastantes pruebas de la calidad del sugeto. El cuydado con que examinaba desde la casa de Roca los objetos que se le presentaban, manifestaba que era nuevo para él quanto se le ofrecia á la vista, ó bien que queria conocer mas detenidamente una ciudad que por tanto tiempo escarmienta las águilas imperiales.

Lérida 29 de Julio.

Las riveras del Cínca están defendidas por el batallon de Voluntarios de esta Ciudad, y por los muchos dispersos que ya se han reunido á las órdenes del Capitan Don Ramon Aineto, comisionado para este efecto por el Excmo. Sr. Marqués de Lazán. Solo estas tropas se hallaron en la accion del 20, en la que el enemigo se presentó á la orilla del Cínca junto á la barca de Barbastro con un obus y un cañon; y á pesar de la metralla, bala rasa, y granadas que arrojó á nuestro campamento, fué rechazado vergonzosamente por el fuego de nuestras avanzadas, mandadas por los Tenientes D. Joaquin Mallól, y D. Joaquin Villaplana. Los franceses despues de ver frustradas sus ideas, que se dirigian á poner

corriente dicha barca, que ya habia mandado quemar en la noche anterior el Coronel Don Juan Baget, y habiendo tanteado inutilmente los vados, se retiraron á sus antiguas posiciones.

El Coronel Don Felipe Perena, segun se nos avisa del Cuartel de Fonz, está apostado con su tropa en algunos puntos importantes de la otra parte del Cinca.

Valencia 24 de Agosto.

Esta Junta Superior de Observacion y Defensa de la Provincia acaba de recibir de la de San Clemente, el parte siguiente.

SAN CLEMENTE.

Excelentísimo Señor. = Acaba de llegar el parte que dan á esta Junta sus Apostados desde Alcázar con fecha de ayer, en que aseguran entró una descubierta de 60 franceses, que pidieron raciones para sí y sus caballos, y á las dos horas marcharon con direccion á Toledo: que á las diez recibió el Gobernador un oficio del General Víctor, pidiendole 4 mil raciones de pan, 16 vacas, y 80 arrobas de vino; y se exigió igual numero á Herencia y Campo de Criptana, previniendo que lo llevasen todo á Madrilejos, donde hay 4 mil franceses, y otros tantos en Villacañas y Consuegra. Nuestras avanzadas de caballeria llegaban hasta Villarta; y el ejército del centro parece iba á avanzar en busca del enemigo para atacarle, por haber recibido refuerzo de 15 mil hombres, á cuyo cuartel general, situado en Solana con 18 á 20 mil hombres, se reúne con precipitacion toda la tropa dispersa, habiendose fugado en la noche del 14 de poder del enemigo 500.

La situacion de nuestro ejército y la del enemigo que se manifiesta es de resultas del ataque que en Almonacid de Toledo dió el ultimo al primero el 11 del corriente con 50 mil hombres, ó con 40 mil á lo menos, segun las noticias recibidas. En la accion, que fue sangrienta, tuvimos bastante pérdida; pero fue mucho mayor la de los franceses; padecimos dispersion á la retirada, cediendo á la superioridad, y se vigila con el mayor esmero sobre la reunion, teniendo esta Junta la satisfaccion de haber detenido y remitido muy cerca de 400 de caballeria é infanteria, cuyas disposiciones ha aprobado el Excmo. Sr. General en Gefe, quien la despachó el oportuno órden en posta. Dios guarde á V. E. muchos años. San Clemente y Agosto 16 de 1809.

Granada 28 de Julio.

El Capitan del Puerto de Málaga da parte al Señor Gobernador de haber fondeado en Bahía, á la una de este dia, el bergantin de guerra ingles llamado el Esgarron, de porte de 18 cañones, al mando del Capitan Tanshaw con dos transportes, procedentes de la Plaza de Gibraltar, de donde salieron anoche.

El expresado buque de guerra trae á su bordo en comision del servicio á un Coronel de artilleria de S. M. Británica, cuyo Caballero asegura la entrada anoche en Gibraltar de un buque mercante, procedente de Portsmouth, con 14 dias de navegacion, y tres mas desde Grawesén. Por este buque se supo en la Plaza la formal sublevacion de Holanda, que produjo dar libertad á las embarcaciones inglesas, destinadas en los Puertos de aquel Reyno, cuyos naturales ofrecian la entrega del Rey Luis, con la condicion del auxilio necesario para ganar su antigua libertad.

Sevilla 3 de Agosto.

D. Gregorio de la Cuesta avisa desde el cuartel general de Talavera, con fecha de 30 de Julio ultimo, que los enemigos en numero de 10 mil hombres se mantienen á la vista en las alturas de la otra parte del rio Alverche. Nuestra vanguardia ocupa la cabeza del puente: el ejército Español delante de Talavera, y el Británico forma en línea sobre nuestra izquierda un poco mas atrás. Dice tambien, que por confesion de los mismos franceses y noticias fidedignas, su pérdida pasa de 9 á 10 mil hombres.

Lóndres 5 de Julio.

Los alemanes del Norte no respiran sino venganza, por los robos, asesinatos y crueldades que han sufrido, comparables unicamente con las que Dupónt, Junót, Ney, Víctor, Soult y demás sátrapas del déspota de la Francia han cometido en Portugal y en España. Lo que mas satisfactorio debe sernos en tan agradable y lisongera perspectiva como hoy presenta la Europa, es la parte que tenemos en la gloriosa obra de la libertad é independencia del continente. Jamás sa-

llo de los puertos de la Gran-Bretaña expedicion mas formidable, ni ejército mas entusiasmado y lleno de confianza en su propio valor y en la capacidad de sus Gefes, que el que se dispone á dar la vela de un momento á otro con tan digno y noble objeto. A este fin se ha hecho en todos los puertos del Reyno un embargo mas general y riguroso que nunca, de todos los buques capaces de servir de transportes. La artillería es la mas numerosa que hasta ahora se ha preparado para expedicion alguna: 40 cañones de á veinte y quatro, 60 de á diez y ocho, 110 piezas de campaña, 2 carronadas de á sesenta y ocho, 40 morteros y algunas otras piezas menores, con municiones suficientes para hacer incesantemente fuego 40 dias con sus noches. Las compañías de artillería de á pie deben ser 19 con 120 hombres cada una, y las de la artillería volante son 8 con igual fuerza, que todas componen un total de 3140 hombres. Es tal el ansia con que el gobierno procura por todos medios activar la salida de esta expedicion, que receloso de que puedan no ser suficientes para el efecto los buques nacionales, ha propuesto que se empleen los extrangeros, haciendo saber, que el flete se satisfará á razon de 120 reales por tonelada, con tal que se presenten á principios de la semana próxima.

Nápoles 25 de Junio.

Mientras que la expedicion inglesa y siciliana cruzaba delante de estas costas, seis mil hombres de las mismas tropas se apoderaron de la isla de Ischia, distante algunas millas de esta capital á la otra parte del Cabo de Misena. Esta operacion fue precedida de algunos combates marítimos, y despues del mas vivo fuego, que empezó á las 9 de la mañana de este dia, y duró algunas horas, no pudieron impedir los franceses, á pesar de haber llamado á su socorro las treinta cañoneras que de algun tiempo á esta parte se hallaban en Gaeta, el que los ingleses se apoderasen igualmente de la isla de Prócida, separada por el canal de la de Ischia. En vano las tropas que guardaban esta isla intentaron abrigarse en el castillo, y resistir á las fuerzas superiores que les atacaban; y conociendo la inutilidad de sus esfuerzos, se rindieron á las anglo-sicilianas.